

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

	PTA.	CS.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50

Número suelto . . . 5 cts.  
Id. atrasado 10 »

## † DON JOAQUIN IGLESIAS SOLES

FALLECIÓ EL 6 DEL PRESENTE MES

(E. P. D.)

Su aflijida viuda, hijo, hijas, padre político, hijo político don Juan Solés, hermano (ausente), primo don Andrés Iglesias, demás familia y la razón social Pujol y Solés—S. en C.—al recordar á sus amigos y conocidos tan dolorosa pérdida, les invitan á los funerales que en sufragio de su a'ma se celebrarán hoy jueves á las once en la iglesia parroquia de Santa Eulalia, lo que recibirán como especial favor á la memoria del finado.

No se invita particularmente.

### LA ACTUALIDAD

#### Fagocitos sociales

Según la biología, el fagocito es un microbio que, dentro del cuerpo humano, se consagra á neutralizar la acción morbosa de otros microorganismos que tienden á destruir la vida. Por tanto llamamos fagocitos sociales á los organismos que luchan con los microbios destructores de la sociedad tal cual se halla constituida.

Y dice la señora Pardo Bazán: «No encuentro comparación más apropiada para las Gildes que esta de los fagocitos.» Las Gildes son asociaciones belgas de compañerismo que pueden extender más ó menos su esfera de acción.

De ellas se ocupa extensamente la notable escritora en unos artículos que escribe en su interesante viaje «por la Europa católica» como ella misma titula esa serie de curiosísimas anotaciones, y que se refieren principalmente á la tarea social que en ciertos Estados europeos ejerce actualmente el cristianismo.

Más que por curiosidad, por el deber de echar simientes al viento en esta necesitada Mallorca, daremos ligeros ideas, —lo que nos permite el espacio— del organismo social belga que, en el terreno político-social, recuerda lo que Holanda hizo en el terreno material, arrancando una patria al Océano por medio de esclusas, canales, esclusas y diques, saneando pantanos y fertilizando dunas arenosas.

La labor constante de las personas que han fundado las Gildes, se ha ido rigiendo, antes que todo, á la gente del campo, acaso la más necesitada de ayuda y dirección, acaso la más sometida á la codicia de ambiciosos intermediarios. «Se ha hecho tanto por los aldeanos—dice el secretario de la Gilda de Lovaina á la viajera española—que dada su situación ventajosa no se le ocurre pensar otra mejor, problemática de seguro.»

La señora Pardo Bazán visitó las oficinas de la Gilda—Banco popular, Caja de Ahorros, Centro de Informes, Secretaría del pueblo, etc.—y luego sentóse á escuchar la explicación del funcionario que la acompañaba, y que revelaba su costumbre de hablar lógicamente. Uno de los oficios que con mayor actividad se cumplen allí, es el de prodigar—especialmente los domingos—las conferencias útiles al pueblo. Es la benevolencia verbal, extensión de la obra de misericordia: «dar buen consejo al que lo há menester»; así se desarrolla y fructifica plenamente la doctrina, por extensión (como todo lo que vive).

La «Gilda» mira desinteresadamente por los intereses prácticos del aldeano, con el fin de mejorar su condición, elevar el nivel de su moralidad y su cultura, y convertir, si es posible, al proletario agrícola en pequeño propietario. La «Gilda» se encarga de su-

ministrar á los agricultores, al precio mínimo, los mejores abonos, semillas, instrumentos y maquinaria. La «Gilda» les enseña el modo de servir de todo ello, á la altura de los recientes adelantos, prestándose á la enseñanza personas competentes y difundiendo revistas populares, donde se contesta á cualquier duda que al cultivador pueda ocurrirle. La «Gilda» asegura los ganados y previene los incendios. A la «Gilda» se recurre para la venta de los productos, legumbres, aves, ganado, leche: antes eran explotados los productores; hoy hacen el rendimiento máximo con la menor exposición y esfuerzo posible, y sin que sus hijas corran el riesgo de andar por caminos y mercados, llevando el canasto, que tan fácilmente se vuelca... Gracias á las enseñanzas de la «Gilda», la manteca que actualmente se elabora es muy superior á la que se elaboraba hace un cuarto de siglo, y entre la ganancia de la mejor colocación y la de la mejor clase, los recursos de los aldeanos han crecido en más de la mitad. Añádase á este incremento el ahorro y el seguro—las dos columnas del hogar del proletario—y no sorprenderá que las clases agrícolas—aun en las propias Arenas de Flandes—disfrutan de un bienestar satisfactorio. Dedicase también la «Gilda» á la propaganda antialcohólica, luchando á brazo partido contra ese vicio entre todos funesto, al cual hacen la guerra de consumo socialistas y católicos—porque en muchas campañas y propagandas saludables, sigas en honor del pueblo belga, coinciden los dos grandes partidos en que la opinión se divide.—Muchos hacen las predicaciones, las conferencias, los folletos (allí se reparten folletos y hojas como agua), las mil maneras de demostrar al pueblo que el alcohol es la enfermedad y el crimen emboscados; pero todavía se consigue más con suministrar á precio módico excelente cerveza, bebida sana, que haga olvidar el «schiedam» y otros alcohólicos de aquella tierra, donde es rareza y artículo de lujo el vino.

En esa loable y humanitaria tarea los párrocos compiten en celo y actividad, hace observar la articulista. «Los párrocos son admirables,—le decía su interlocutor.—Se pasan la noche ajustando cuentas y haciendo el balance de los productos de la manteca, el aceite de colza, las maderas de lino vendidas por sus feligreses. Son nuestros institutores, consejeros de todos, y hay parroco que á estas horas puede hablarlas con el mejor ingeniero agrónomo.»

Esas Gildes han producido tantos beneficios al individuo y al Estado, que el eminente y docto socialista Vandervelde no ha tenido reparo en ensalzar esa patriótica obra, los beneficios que ha alcanzado, el impulso que ha comunicado á la vida rural, hasta en las Ardenas, que son el trozo de tierra belga más atrazada y pobre. Y para concluir, copiamos, como

frase ingeniosísima, la del propio Vandervelde: «Las corporaciones cristianas vacúan al aldeano contra el socialismo, inculcándole un poco de virus socialista.»

#### Huelgas

**La de los aceros, en los Estados Unidos**  
Los trágicos sucesos que han transferido la presidencia de los Estados Unidos á M. Roosevelt, han desviado la atención del público de un hecho de grandísima importancia: nos referimos de la huelga de los aceros y al fracaso de la gran Unión de los mecánicos amalgamados.

Sería pueril negar que el trust gigantesco de aceros acaba de conseguir una brillante victoria y que la causa del trabajo organizada en América pocas veces ha sufrido, en el último cuarto del siglo, una derrota tan aplastante. No sólo han fracasado los huelguistas en todas sus reivindicaciones, sino que han debido pagar al vencedor una especie de indemnización de guerra.

M. Saffer se ha visto obligado á firmar la bancarrota de todas sus esperanzas y de todos sus proyectos. Nada menos que nueve fabricas se han sustraído de común acuerdo á la acción del Sindicato amalgamado, lo que quiere decir que el trust recobra el derecho de emplear en ellas á obreros no sindicados y de tratar con ellos individualmente, sin someterse á los convenios generales celebrados con la Unión.

Además—y éste es el sacrificio más cruel que podía imponerse al Sindicato—se suprime la conferencia anual obligatoria de los patronos y la Unión. En otros términos: el Sindicato pierde la conquista más preciosa que logró á costa de tantos esfuerzos: el derecho de discutir y de fijar al principio de cada año las tarifas de los salarios y el régimen del trabajo.

Esto significa la abdicación forzosa del carácter representativo de la asociación sindical. Es la readquisición por los patronos fortalecidos, omnipotentes por la formación de su trust, de la especie de participación en su soberanía, de semicooperación, de disfrute de sus prerrogativas que habían debido conceder á sus obreros organizados, y que venía á ser un bosquejo de un régimen parlamentario en las relaciones entre el capital y el trabajo.

Las nuevas condiciones impuestas al sindicato de este modo—es decir, por la ley del más fuerte,—por su derrota, serán permanentes, inmutables en el sentido de que no permiten ninguna revisión periódica en tiempo determinado, y que no pueden ser modificadas sino de común acuerdo, después de previo aviso, en un plazo de noventa días.

Mr. Pierpont-Morgan y sus adeptos se han procurado todas las ventajas. La lucha fué empeñada y hubo un momento en que la alarma fué real: la apuesta era inmensa y ellos la gana-

ron por una serie de causas, debiendo considerarse como principal la incalculable superioridad del capital organizado, concentrado, constituido en estado de monopolio en una sociedad fundada en el principio nominal de la libre concurrencia. Han juzgado útil dar un golpe de efecto para la opinión y proporcionarse importantes garantías, gracias á la seguridad de su imperio.

#### La de los mineros en Francia

París 5.—En el momento en que la eventualidad de una huelga general de los mineros preocupa tan vivamente á las personas previsoras, á nadie puede ocultarse la gravedad de un incidente ocurrido el miércoles último y acerca del cual se ha guardado sistemáticamente el más absoluto silencio.

El día indicado fueron detenidas, á consecuencia de una denuncia, en la estación del importante centro minero de Montceau les mines, diez y siete cajas remitidas desde Saint Etienne á gran velocidad. Dichas cajas estaban llenas de revólvers y fusiles.

Ya se había tenido ocasión de observar que en Montceau les mines se habían verificado distribuciones secretas de armas. Por otra parte, desde hace algún tiempo, los agitadores de oficio residentes en dicho centro obrero hacen frecuentes alusiones á la necesidad en que podrán encontrarse los trabajadores, dentro de un breve plazo, de hacer uso de las armas de que dispongan. El secuestro de dichas cajas ha confirmado los temores nacidos de las diversas circunstancias referidas.

No obstante, preciso es reconocer que no debe considerarse, á lo menos desde ciertos puntos de vista, que la situación sea tan alarmante como desde luego pudiera creerse. De un lado, por más que se diga, no es en manera alguna cierto que se haya declarado la huelga general, y, por otro, no es solamente por medio de la palabra como los diputados socialistas MM. Basy y Lamendin y MM. Jaurés y Gerault-Richard, en la prensa socialista, se esfuerzan en disuadir á los mineros de que voten la huelga general, á pesar de que en otro tiempo fueron los primeros en impulsar á ello, sino que, además, apelan á los argumentos y los emplean en abundancia. La caja de los «fondos secretos» se resiente grandemente de ello. Por tanto, es muy posible que transcurra el plazo señalado sin que se realice ninguna de las amenazas formuladas.

De todos modos, aunque así no sucediera, una sublevación armada sólo sería verdaderamente peligrosa para los infelices á quienes se indujera á tomar parte en la misma, pues desde luego puede tenerse la más completa seguridad de que el ministerio no vacilaría en ahogar el fuere preciso con torrentes de sangre toda tentativa de insurrección por parte de los obreros.

Verdad es que hay que tener en cuenta la actitud posible de las tropas que se emplearán en la represión y no faltan personas que temen que las excitaciones socialistas hayan producido sus frutos y que los soldados se nieguen á hacer fuego contra los obreros; pero en mi concepto tales temores carecen de fundamento y por lo demás bastaría echar mano de los regimientos acantonados en otras regiones. Sin embargo, preciso es convenir en que existe cerca de este punto una incertidumbre cuando menos relativa.

#### Reforma del jurado

El ministro de Gracia y Justicia terminará de un día á otro su proyecto reformando la ley del Jurado.

Para esta reforma ha tenido en cuenta el marqués de Teverga las modificaciones hechas en la ley del Jurado en Inglaterra, Italia y Francia, principalmente; varios cuestionarios enviados á distintos presidentes de Audiencias, entre ellos al de Sevilla; un proyecto de Jurado premiado en Murcia, y otros muchísimos datos y antecedentes.

La reforma, según nuestras noticias, es muy amplia é importante.

Se exigirá el campamento estricto de la asistencia á los jurados, im-

poniéndoles mayores multas á los que faltan.

Se limitarán las recusaciones, derechos que se han convertido ya en verdaderos abusos.

Ampliase mucho el número de ciudadanos que tendrán derecho á ejercer el cargo de jurado.

Podrán serlo, además de los cabezas de familia, todos aquellos mayores de edad que estén domiciliados y que reúsan condiciones de independencia.

Sólo se exigirá para ser jurado que se tenga una posición relativamente desahogada; es decir, que por lo menos se disfrute de un sueldo ó jornal suficiente á cubrir las atenciones de la familia ó de la vida.

Se modificarán las preguntas que actualmente se hacen al Jurado, especialmente la primera, en que siempre se pregunta al Tribunal popular si considera ó no culpable al procesado.

Estas son, entre otras, las reformas que se propone llevar á las Cortes por medio de un proyecto de ley el marqués de Teverga.

De este proyecto y del relativo á responsabilidad judicial, que ya tiene ultimado, dará cuenta el ministro de Gracia y Justicia en uno de los próximos Consejos, y serán presentados al Congreso á los tres ó cuatro días de comenzadas las sesiones.

### NOTICIAS

#### De la capital:

A las ocho de anoche fué curado en el dispensario de la Cruz Roja de Santa Catalina, un niño de siete años de edad, que presentaba la fractura del brazo derecho, verificando la operación el facultativo don Pedro Company, ayudado por los socios don Juan Bauzá y don Salvador Vidal.

Con motivo de las ferias de Luchmajor, desde el 11 al 15 del corriente el tren que parte de Palma estará en combinación con diligencias de Luchmajor para comodidad de los pasajeros. De Luchmajor saldrán las diligencias para la estación á las cuatro y media de la tarde.

Las Alcaldías de los Ayuntamientos de Mercadal, Algaida y Santa María, han remitido á este gobierno de provincia para su inserción en el Boletín Oficial, el estado demográfico sanitario de dichos municipios correspondientes al mes de Septiembre último.

Hoy, por ser el cumpleaños de la Reina abuela doña Isabel II, las tropas vestirán de gala, ondeará el pabellón nacional en los edificios públicos, y la batería de San Pedro hará las acostumbradas salvas de ordenanza.

Se halla vacante la plaza de Secretario suplente del Juzgado municipal de la villa de Campanet, debiendo los aspirantes presentar sus solicitudes en el Juzgado dentro el plazo de quince días.

El Ayuntamiento de Villa Carlos ha remitido á este Gobierno de Provincia, para su inserción en el Boletín Oficial, el extracto de los acuerdos adoptados por el mismo durante los meses de Julio, Agosto y Septiembre de 1901.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Santanyi se halla de manifiesto al público á efecto de reclamación por espacio de quince días el proyecto de presupuesto municipal ordinario formado para el próximo año de 1902.

Entre los pasajeros llegados ayer á bordo de los vapores *Nuevo Mahón* y *Cataluña*, figuraban en el primero el señor Conde de Torre Saura, y la compañía ecuestre del señor Barnabau que tiene que actuar los domingos en la Plaza de Toros.

Dicha compañía está compuesta de 13 artistas, 6 caballos y un burro.

En el Cataluña figuraban el general de brigada don José Hernández, don Félix Mestres, don Conrado Planas, don Agustín Boca, y el arquitecto don Juan Alzina, y el transformista *Minuto* que viene á trabajar en nuestro Teatro Principal.

Ha regresado á Barcelona, acompañado de los señores Durán y Estapé,

Don Alejandro Bosch, hijo del conocido y opulento naviero don Rómulo Bosch y Alzina, que ha pasado algunos días en esta isla, cuyas bellezas le han merecido entusiastas elogios: de lo cual nos alegramos mucho, porque esta excelente impresión garantiza una nueva visita de persona tan distinguida.

El domingo último se extravió una perra podenca de las llamadas ibicencas de pelo largo, de color rojo, el cuello, blanco cola anillada con la punta blanca.

La persona que la tenga en su poder, puede presentarla en la calle de Moncada, 15, y se le gratificará.

Ocupamos de un colega de Barcelona.

En breve serán trasladados al panteón construido con este objeto los restos de 800 soldados repatriados de Cuba y Filipinas, que fallecieron al desembarcar en Barcelona. Dichos cadáveres serán depositados en pequeñas urnas y colocados cada uno en un nicho dispuesto al efecto.

El juicio que con intervención del Jurado debía verse en esta Audiencia el día 14 del actual, de la causa instruida por este Juzgado contra Jorge Vallespir, Jaime Llinas y Guillermo Barceló, sobre robo, ha sido suspendido por rebeldía de uno de los presados.

Leemos en El Diario de Palma. «Ayer falleció en el hospital militar, á donde había sido conducido, un marinero de guerra que, á las altas horas de la noche, había sido hallado ya casi moribundo en las inmediaciones del puerto y no lejos de un café inmediato á la aduana, en donde había estado, según noticias, bueno y sano. Sobre este hecho se hacían comentarios ayer tarde entre el vecindario del arrabal de Santa Catalina.»

Esta noticia circuló también por Santa Catalina, pero no la podemos comprobar oficialmente.

Ayer por la mañana de nueve á once, se celebró en la capilla de Palacio un turno de misas en sufragio del alma del Excmo. señor don Emiliano Lloja, hermano del Excmo. señor Capitán general de estas islas.

Habiéndose prorrogado hasta el día 15 del corriente el plazo para la matrícula á las clases nocturnas de este Instituto general y técnico, se dará principio á las mismas el día 16, siendo las horas de clase de 7 á 10 de la noche.

El Colegio Médico-Farmacéutico celebrará sesión científica mañana á las cinco de la tarde, disertando el médico don José Ogazón.

Convocados por el señor Lladó, acudieron ayer en la Alcaldía, cuatro cortantes, los cuales manifestaron que el aumento de precio de la carne de buey era debido á las causas que ya expusimos en nuestro número de ayer, ó sea á la escasez de ganado, por haberse tenido que limitar á la plaza de Barcelona, por estar agotada la de Mahón y serles imposible acudir á la de Argel.

A parte de lo que sostienen los cortantes, circula el rumor de que dicho aumento se debe á que han desaparecido ciertos antígenos que existían entre los mismos, formando ahora un solo grupo.

Sea lo que fuere entendemos que el deber de la Alcaldía es estudiar con atención el asunto hasta ver de conseguir una baja en el precio de dicho artículo.

Por la guardia municipal fué antea-ayer encontrado en las Enramadas un saco de almendrán que había sido sustraído de la estación del ferrocarril.

Se están practicando gestiones para detener al autor.

Estudiado por el señor Gobernador civil de la provincia el expediente gubernativo instruido contra el Ayuntamiento de Lluçmajor, dicha autoridad ha decretado la suspensión en sus cargos del Alcalde don Mateo Rigo, de los tenientes primero y segundo respectivamente don Antonio Monserat y don Rafael Contestí, de los síndicos don Miguel Munar y don Miguel Puig y de los consejeros don Miguel Puig y Fumans, don Juan Noguera, don Anselmo Rigo, don Juan Ginard, don Juan Ferrás, don Julian Meger y don Antonio Contestí.

La misma autoridad ha designado para constituirse con don Antonio Vataby, don Damian Sastre, don Antonio Salva, don Miguel Verdura, don Antonio Jaime, don Mateo Pons, don

Julian Lladó, don Pedro J. Mulet, don Bernardo Salvá, don Mateo Romaguera, don Jaime Tomás, don Miguel Pons y don Jaime Sastre.

### De la Albufera

Grandes proyectos

Al tomar la pluma para ocuparnos de nuevo del asunto que encabeza estas líneas, lo hacemos con verdadera satisfacción, dado el alcance que al parecer ha tenido en Madrid nuestra entrevista con el Ingeniero Agrónomo de esta Provincia.

Aquella, que tuvo lugar á raíz de una modificación, ocurrida en el seno de la compañía explotadora, ha sido objeto de muchos comentarios, y más tarde de grandes estudios que han dado por resultado la formación de una importante compañía anónima que con algunos millones de capital, por medio de acciones, se propone explotar la Albufera en grande escala.

Positivamente entran en la combinación algunos capitalistas y personajes políticos de Madrid, cuya incógnita en los nombres, no queremos ser los primeros en despejar, por lo inoportuno que podría resultar en el presente caso, y la verdad es, que en vez de obstáculos deseamos proporcionar alientos á la empresa.

Como recordarán nuestros lectores, en un suelto publicado hace algunos días, transcribimos la noticia de que habían llegado dos ingenieros agrónomos con objeto de inspeccionar los trabajos de la Albufera, sabedores de que al frente de estos señores, (don Enrique Cremades y don Luis Benedito) venía el diputado don Felipe Luis Aguilera, nos permitimos anoche la libertad de molestarle para que nos ilustrara respecto al asunto y con exquisita amabilidad nos manifestó lo siguiente:

«Efectivamente, nos dijo; hemos venido aquí comisionados por una importante Compañía, que se propone explotar en su grado máximo, la riqueza que comprobadamente existe en los fécondos terrenos de la Albufera.»

A fin de ampliar los cultivos, nuestros primeros trabajos se han reducido estos días á medir con toda exactitud la faja para dividirla en zonas, en las que, después de analizar el suelo y las aguas, estableceremos plantaciones importantes de arroz, cebolla, cacahuet y remolacha, según permitan las condiciones de cada zona. El análisis de tierras y aguas lo harán á la mayor brevedad los laboratorios de los campos de experimentación establecidos en Madrid.

De seguida que terminen estos trabajos, estudiaremos detenidamente el cultivo y desarrollo del morral para destinarlo á la explotación del gusano de seda, industria que por sí sola ha de reportar una fuente de extraordinaria riqueza al país. La semilla procuraremos que sea de procedencia sana á fin de evitar la epidemia que tantos daños ocasiona.»

Este cultivo, como se sabe, no es nuevo en Mallorca, puesto que hace bastantes años, constituyó una de las principales industrias agrícolas, la que tuvo que abandonarse por la causa más arriba citada.

«Otra de las cuestiones importantes, pendientes de resolución en la Albufera, es la cuestión del agua, que en realidad, la que existe actualmente no es suficiente para explotar con ventaja la totalidad de sus terrenos; para ello, y después de recibir los aparatos necesarios procederemos al estudio de esta cuestión que supone nos resultará fácil de salvar á juzgar por los datos obtenidos, en nuestras primeras exploraciones.»

En las fuentes de San Juan, que resultan base esencial de la riqueza de la Albufera, puesto que sin aquellas aguas no pueden cultivarse sus extensos terrenos, pensamos introducir en breve importantes reformas á fin de aumentar casi el doble el caudal que actualmente arrojan, lo que después de conseguido dejara definitivamente resuelto nuestro vasto problema.

Entre los muchos trabajos empezados para la preparación de terrenos destinados á la siembra del año próximo, figura en primer lugar el de modificación y perfección completa del desagüe, empezando para ello, además de la nivelación, las potentes máquinas elevadoras de agua que allí existen y si resultan insuficientes, la implantación inmediata de otras.

Este asunto se mira con muchísimo interés, por ser el encaramiento causa única del mal resultado que dieron algunas parcelas de arroz, durante el ensayo anterior.»

«¿Qué extensión de terreno piensan ustedes designar en la próxima temporada al cultivo del arroz?»

«Probablemente unas mil hectáreas que si nuestras esperanzas no resultan defraudadas producirán muchos millones de kilos de mercancía. Y por último nada más puedo decir á usted por hoy en lo que afecta á este asunto; á medida que vaya desarrollándose el problema, facilitaré á ustedes si gustan nuevos datos, á fin de que Mallorca entera pueda saber la marcha de uno de los importantes negocios que quedaban sin explotar en esta isla.»

Para concretar en su totalidad el proyecto que tenemos, réstame añadir cuatro palabras.

Como es sabido, la anterior compañía, y digo anterior, puesto que hoy resulta modificada, adquirió también la fábrica de harinas del Pont d'Inca, con objeto de destinaria á varias explotaciones, una de ellas y casi esencial el descascarillado y trituración de arroz para harinas de esta clase; este proyecto resulta también modificado, puesto que, además de destinaria á las expresadas industrias, se dedicará á la elaboración de harinas por hallarse en perfecto estado la maquinaria que hoy existe; tanto es así que los dos ingenieros industriales que me han acompañado, don Jorge Burget y don Antonio Sanchez, al referirme lo perfectísimo que resulta el sistema Daverio que es el allí empleado, se han ofrecido en un momento dado á ellos por el solo, sin otro auxilio que el del personal de la maquinaria de vapor, elaborar harinas, puesto que automáticamente se hace todo.»

«¿Y la cuestión económica, que es la que ha estrellado á cuantas compañías han intentado poner aquello en marcha, como la salva usted?»

«Muy sencillo, por medio de una administración á mi modo.»

Finalmente, entra en nuestro proyecto también la instalación de una fábrica de electricidad en el Pont d'Inca mismo, aprovechando la fuerza motriz que nos sobra de los quinientos caballos que nos ofrece la Harina, pero tenga usted en cuenta que este punto es el último que entra en nuestro proyecto, lo que significa que de esto no hay que esperar nada, tal vez hasta fines del 1902, siempre que circunstancias especiales no nos llevarán á un arreglo con la otra compañía de electricidad que parece hay aquí fundada.»

Suplicando mil perdones al señor Aguilera por la molestia, nos retiramos de su despacho, hasta nueva ocasión de poder hablar del asunto aprovechando sus galantes ofrecimientos.

### En el Ayuntamiento

Bajo la presidencia del señor Lladó y con asistencia de los señores Compañy, Planas, Bonnin, Ferragut, Salas, Pou, García Orell, y Lloreda se reunió ayer el Ayuntamiento de esta ciudad, tomando los siguientes acuerdos.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior, que fué aprobada.

Igualmente fueron aprobadas varias cuentas por servicios municipales.

En vista de un oficio del Ilmo. señor Obispo de esta diócesis se nombró al M. I. señor don José Oliver, Dean de la Santa Iglesia Catedral, para el cargo de visitador del Colegio de la Sapiencia, durante el presente año.

El Secretario dió cuenta de haber cumplido el pago de la cuota provincial, á cuyo efecto el depositario se presenta en la caja de la Diputación para la entrega de las cantidades que adeuda habiéndose negado á recibirlas por no tener orden de ingreso legalmente. Después se presentó en la contaduría pidiendo el cargoróme que tampoco le fué facilitado.

En su vista se acordó que las cantidades indicadas queden depositadas en la caja municipal.

Se acordó conferir poderes á don Luis Serra para que pueda representar al Ayuntamiento en Madrid.

Se acordó admitir la dimisión presentada por don Jorge Mut del cargo de sargento de la brigada de bomberos.

El Secretario dió lectura á la Real orden, concediendo un nuevo permiso á doña Engracia Alcáide para que pueda estudiar en Madrid el segundo curso de la carrera de Comercio.

El señor Pou consiguió su más enérgica protesta contra dicho permiso, por cuanto la señora Alcáide no ha ocupado su puesto en un solo día.

A propuesta del señor García Orell se acordó por unanimidad dirigir una enérgica protesta al señor Ministro de Instrucción pública, fundándose en que dicha señora no puede continuar dichos estudios por no estar en nada

relacionados á la primera enseñanza. El secretario dió lectura al resultado del afere de las aguas que en la última semana han entrado en Palma, del cual resulta que han entrado cinco litros de agua por día y habitante.

Terminada la lectura el señor García Orell, dijo: Creo señores concejales que no es cosa de que continuemos en nuestra pasividad ante este conflicto tan grave. Esta demostrado que el agua que entra actualmente en Palma no es suficiente para abastecer las necesidades de la población y por lo mismo si se tarda en tomar medidas, entonces incluso toda el agua que pueda contener la acequia no bastará para llenar las necesidades del pueblo.

Se hace preciso que el Ayuntamiento y el señor Alcalde trabajen para que esta semana entre en Palma toda el agua que salga del manantial.

Se enteró el señor García del estado actual del expediente para la expropiación temporal de las aguas de la fuente de la villa y añadió: de seguir por este camino dentro de un año no estará resuelto el expediente y como la necesidad de agua se siente ahora, es necesario que no consentamos que llegue el momento de que queden en seco los depósitos públicos pues entonces estallaría una verdadera revolución.

Hay que adoptar otro camino para que esta misma semana entre en Palma toda el agua de la fuente de la villa y de no conseguirlo, yo no tengo inconveniente de renunciar el puesto que ocupo en el municipio antes de hacerme responsable del conflicto que precisamente tiene que surgir. Pido pues al Ayuntamiento que acuerde: «Pedir al Sindicato que haga entrar en Palma toda el agua que salga por el manantial y si no se llega á conseguir dirijirnos al poder central diciéndole que estamos dispuestos á abandonar los sillones antes de ser responsables del conflicto.»

La proposición del señor García Orell quedó aprobada por unanimidad.

A propuesta del señor Planas se acordó colocar un nuevo farol en el caserío del Molinar de Levante.

El señor García Orell ocupándose de la denuncia que publicamos en nuestro número de ayer, contra la Empresa de Consumos, pidió al señor Alcalde que haga entender á dicha Empresa la obligación que tiene de dejar pasar á cualquier hora los carros cargados y buitos que se introduzcan en el interior de la ciudad, mientras no contengan sustancias que estén sujetas al adeudo.

Añadió el señor García Orell que si se llega á arrendar de nuevo dicho impuesto en el pliego de condiciones se añadirá una cláusula para que los fieltos se abran dos horas antes de la indicada para la salida del Sol y que durante la noche esté abierto por la menos un fieltro, para que puedan introducirse las materias sujetas al adeudo.

Se acordó que pasará á la Comisión de Alumbrao una proposición del señor Compañy pidiendo la colocación de varios faroles en el arrabal de Santa Catalina.

Y no habiendo más asuntos de qué tratar se levantó la sesión.

### Qué harán las autoridades

Esto es lo que pedimos todos ante las noticias que circulan respecto á haberse registrado algunos casos sospechosos, calificadas de peste bubónica, en Mallorca.

Con toda urgencia pedimos que harán las autoridades, puesto que estos días precisamente aguardamos un vapor desde Marsella y si no es éste otro podría ser muy buen portador de la enfermedad.

Nuestras autoridades es conveniente no descuiden este asunto que á simple vista demuestra su gravedad que encierra.

Hágase algo sin pérdida de tiempo no sea que las medidas vengan cuando tengamos al enemigo oculto.

### Agricultura

IV

Abono de los cereales

La importancia que tiene para Mallorca el acrecentamiento de la producción del trigo y demás cereales, lo cual estamos todos conformes que podría aumentarse considerablemente, perfeccionando el cultivo en extremo rudimentario, no hemos de entretenernos en consignarlo, puesto que mucho lo han discutido y están discutiendo los verdaderos amantes del engrandecimiento de nuestra agricultura.

El ideal del agricultor es producir

mucho y barato, y es evidente que esto puede lograrse sin marcado aumento en los gastos del cultivo de la tierra de secano aprovechando las energías que el labrador despliega desde tiempo inmemorial, dirigidas inteligentemente por los consejos de la ciencia agronómica, inclinando su ánimo á lo nuevo y apartándole de la rutina ante la evidencia de la inmensa superioridad de las prácticas modernas, demostrada experimentalmente.

Los resultados obtenidos el año último en varios de los campos de experimentación establecidos en esta isla, comprueban la afirmación. Tierras esquilamadas, por completo, sueltas, sin nexo y casi impropias para el cultivo del trigo, cambiando la taz de éste, con grandes labores preparatorias, reelección en la semilla y aplicación oportuna de abonos químicos apropiados, lograron hacer remunerador el antes ingrato terreno.

Esto que únicamente es novedad en Mallorca, queda también demostrado desde hace mucho tiempo en el continente y extranjero, desterrándose por completo el solo uso de estiércol, mejor ó peor preparado y buscándose para su complemento las mejores fórmulas de abonos químicos que correspondan con creces á los sacrificios de los cultivadores.

Para la siembra y distribución de los abonos aconseja el ilustrado Dr. Alfaro, lo siguiente:

Para la siembra, deben aprovecharse las primeras lluvias del Otoño que generalmente se emplean para la práctica de las labores; como es consiguiente después de estas y no esperar en manera alguna las profundas. Las labores han de ser muy profundas y acabadas por medio de los arados de vertedera generalizados ya por toda España.

Hay que desterrar en alto grado la práctica antigua que es la de echar el abono en la tierra de una sola vez, antes ó simultáneamente con la siembra; porque si bien es verdad que las semillas germinan y crecen con mucha lozanía gracias al acúmulo de elementos fertilizantes, sin agotarse por completo, no tienen los suficientes en la época de la florecencia y granazón para asegurar buena y numerosa espigas. Esta inconveniente se corta con la distribución periódica de los abonos, practicada durante las épocas de la siembra, primera escarda y al parecer las espigas, con lo cual la planta tiene en los abonos de su desarrollo alimentos bastantes para crecer.

Después de estas suscitadas ideas podemos entrar de lleno en la cuestión de fórmulas.

Abono para una hectarea de terreno, (cultivo del trigo) que se echará al tiempo de sembrar:

Nitrato de sosa . . . . . 275 kilos  
Superfosfato de cal . . . . . 200 »  
Cloruro de potasa . . . . . 15 »

El superfosfato, mezclado con el cloruro de potasa se expone por la tierra con uniformidad unos días antes de la labor preparatoria de la siembra y al practicar esta labor se interpone con la tierra. El nitrato de sosa se esparce á voleo, la mitad á primeros de Marzo y la otra mitad á últimos del mismo mes.

Si se observa que en la primera época del desarrollo de las plantas la vegetación es muy raquítica, conviene emplear durante los primeros días de Enero unos 25 ó 30 kilos de nitrato que pueden sustraerse de la cantidad que corresponde á la fórmula anterior.

Otra fórmula

El señor Ingeniero Agrónomo de esta Provincia en su obra Abonos Minerales aconseja estas otras fórmulas, adaptadas á los terrenos de la isla. Por cuarterada.

En secano

Sulfato de amoníaco . . . . . 80 kilos  
Superfosfato de cal . . . . . 200 »  
Cloruro de potasa . . . . . 30 »  
Nitrato de sosa (en primavera) . . . . . 150 »

En regadío

Sulfato de amoníaco . . . . . 100 kilos  
Superfosfato de cal . . . . . 250 »  
Cloruro de potasa . . . . . 40 »  
Nitrato de sosa . . . . . 200 »

Y añade: La producción de cereales extraes del suelo gran cantidad de principios fertilizantes, sobre todo azos y acido fosfórico; puede decirse que el cultivo intensivo del trigo se debe basar en su suficiente abono de acido fosfórico; aplicado al terreno antes de cada siembra.

Partiendo de la obligada estercoladura de 10 á 15 mil kilos por cuarterada cada tres ó cuatro años, podremos aplicar la expresada fórmula.

La distribución de estas materias

# COGNACS HENRY GARNIER Y C.

(DESTILADOS DE PURO VINO)  
Las clases una, dos, tres estrellas, Extra y Fine Champagne de esta marca son las preferidas por los inteligentes. Para los pedidos dirijirse—LEONNOE Y CRESPO—Plassa San Antonio, 43.

pueden hacerse conforme se indica anteriormente.

Y por último, el cadastático de Agricultura don Pedro Esterich en su folleto Abonos Químicos, aconseja las siguientes fórmulas adaptadas también a los terrenos de Mallorca.

En seco

1.ª fórmula.—Para tierras cuya producción se calcule en 80 cuarteras ó más por cuarterada.

Table with 2 columns: Fertilizer type and quantity in kilos. Includes Superfosfato de cal, Cloruro potásico, Nitrato de sosa.

2.ª fórmula.—Para tierras cuya producción se calcule en 20 ó más cuarteras por cuarterada.

Table with 2 columns: Fertilizer type and quantity in kilos. Includes Superfosfato de cal, Cloruro potásico, Nitrato de sosa.

3.ª fórmula.—Para tierras que puedan producir de 10 á 15 cuarteras por cuarterada.

Table with 2 columns: Fertilizer type and quantity in kilos. Includes Superfosfato de cal, Cloruro potásico, Nitrato de sosa.

Estas tres fórmulas, que cada una por sí nos parece inmejorable las damos á conocer para que el agricultor, si lo desea, pueda escoger la que le resulte más económica.

Medidas sanitarias

Días pasados, dimos cuenta del dictamen emitido por el Inspector provincial de Sanidad señor Villalonga y los Subdelegados de medicina señores Matas y Rosselló, contra el estado actual del Cementerio católico de esta ciudad y de las medidas acordadas por la Comisión Provincial de Sanidad para el saneamiento de los terrenos destinados á fosa común.

El señor Alcalde en vista de la comunicación que le pasó el señor Gobernador civil de la provincia, exponiéndole los acuerdos de la referida comisión ordenó al médico municipal señor Oliver, que girase una visita y adoptase cuantas medidas creyese convenientes para hacer desaparecer el foco de infección denunciado.

El señor Oliver ha reproducido por tercera vez al señor Alcalde lo que ya dijo en un dictamen que en unión del señor Gayá presentó en el año 1884 y reproponjo en 1897 y que por haberlo publicado en aquella fecha nos limitaremos á hacer de nuevo un pequeño extracto del mismo.

Empieza el dictamen detallando el plano del cementerio y su situación, con la que se muestra conforme por ser la dirección subterránea de las aguas potables apuesta á la del cementerio y á la de los vientos dominantes, especialmente los de verano.

Se opone absoluto á las inhumaciones en los nichos al aire libre, por que la descomposición se verifica en una atmósfera confinada, saturada de gases que pueden tener fácilmente salida al exterior.

Dedicaban ya en aquel entonces preferente atención á los terrenos destinados á fosa común, lamentándose de que los autores del proyecto de ensanche del cementerio se hubiesen olvidado de destinar terreno suficiente para fosa común; máxime cuando el que se utiliza hoy además de ser escaso está saturado ya.

Se extiende en otras consideraciones y añade: «Vea pues el Ayuntamiento de reformar el plano si preciso fuere, para llenar ese vacío y se evitara dentro corto número de años serios conflictos de higiene, que no sólo afectarán la del cementerio, sino también la de la población...»

«El sistema adoptado para el enterramiento en la fosa común, es malo, no puede bajo ningún concepto aceptarse y de ello tocamos las consecuencias, porque está ya saturado el poco terreno destinado á fosa común y la saponificación cada vez tarda mucho en verificarse.»

Termina proponiendo las siguientes conclusiones: 1.ª Que se debe dar mayor impulso á las obras del Cementerio.

2.ª Que toda inhumación debe ser subterránea.

3.ª Que no hay fosa común por lo que ó debe reformarse el plan del nuevo Cementerio, destinando lo que deben ser jardines á fosa general y jardines, ó adquirir terreno para la fosa común.

4.ª Que el Ayuntamiento debe prohibir desde hoy las inhumaciones en la hilada de nichos que limitan la parte alta de la baja en el Cementerio viejo. Igualmente debe prohibir toda inhumación en los nichos de las

capillas, que no sean subterráneas y obligar á los propietarios que los construyan en dicha forma si quieren verificar en ellos enterramientos.

5.ª Que se debe estudiar la instalación de un horno de cremación para en caso de epidemia.

Es sensurable que la Corporación Municipal no se haya preocupado poco ni mucho de tan importante cuestión, que tan graves perjuicios podría causar al vecindario.

Lamentamos este descuido y no dudamos que el señor Alcalde convocará á la Junta municipal para tratar como merece tan importante asunto, esto sin perjuicio de que el Ayuntamiento acuerde dar mayor impulso á las obras del ensanche del Cementerio, hoy paralizadas por completo.

Concurso de fotografías

La Sociedad Fotográfica de Madrid nos ha remitido un programa del concurso de fotografías que ha convocado para el mes de Noviembre próximo.

El concurso se divide en dos grupos, uno en que hay las secciones siguientes: De conjunto; Figuras y Composición; Paisajes y marina; Retratos; Arquitectura, Estereoscopia en general y Veróscopos. En el segundo grupo figuran Fotografía científica y Profesionales.

Pueden tomar parte en el Concurso todos los aficionados y profesionales que gusten; estos últimos en la Sección especial que se les dedica en el segundo grupo.

El plazo de admisión de las fotografías empieza el día 15 de Noviembre de 1901 y terminará á las doce de la noche el día 30 de dicho mes.

Las fotografías se entregarán en la Secretaría de la Sociedad, donde se facilitará recibo de ellas todos los días laborables, de cinco á ocho de la tarde, desde el 15 de Noviembre, y el día 30 hasta las doce de la noche.

El paquete ó carpeta que las contenga, deberá ostentar un lema cualquier, que no exceda de doce palabras é irá cerrado y dirigido al Secretario de la Sociedad Fotográfica de Madrid.

Las que se remitan desde fuera, vendrán con todos los gastos pagados y serán entregadas en idénticas condiciones por un representante del remittente, á quien se facilitará también el oportuno recibo.

A cada paquete de fotografías acompañará un sobre lacrado, con el mismo lema que aquéllas, conteniendo el nombre y señas del autor, cuyo sobre abrirá el Jurado únicamente si le hubiese adjudicado premio.

Las pruebas positivas, que podrán estar tiradas en cualquier clase de papel fotográfico, se presentarán pegadas en cartón ó colocadas en pass-partouts con la explicación de lo que representan de cada una de ellas; y si los expositores lo juzgan conveniente, podrán también escribir al dorso cuantas indicaciones crean oportunas respecto al aparato, revelador, procedimiento positivo y demás circunstancias de interés general.

Al premiarse las fotografías que se presenten, se tendrá en cuenta no sólo su perfección técnica y material sino su composición y aspecto artístico.

Notas del Mar

El Bureau Veritas ha publicado la lista de sucesos marítimos, ocurridos durante el mes de agosto último:

Veleros señalados como perdidos: 9 americanos, 21 ingleses, 1 chileno, 1 español, 3 franceses, 1 holandés, 5 italianos, 9 noruegos, 2 rusos y 1 sueco. Total 58.

Vapores señalados como perdidos: 5 alemanes, 1 americano, 14 ingleses, 2 austriacos, 2 belgas, 1 español, 2 franceses, 1 griego, 1 italiano, 1 noruego y 1 sueco. Total 31.

Habiendo motivado estas pérdidas: En los veleros: 24 embarrancados, 3 abordajes, 2 incendiados, 5 abandonados, 16 condenados y sin noticias 8. Total 58.

Y en los vapores: 7 por embarrancamiento, 7 por abordaje, 1 por incendio, 13 condenados y 3 sin noticias. Total 31.

Sumando el total de buques perdidos, tanto de vela como de vapor, durante el mes de agosto, 89 buques.

El vapor Belver llegó ayer al puerto de Barcelona á las cinco y media de la mañana sin novedad á bordo.

Con destino á Ibiza y Valencia salió á las diez de la mañana el vapor Islaño, llevándose la correspondencia, varios pasajeros y variada carga para ambas puntas.

Dicho buque embarcó con destino al mercado de Valencia 180 cerdos cebados.

A las cinco de la mañana de ayer fundó en nuestro puerto, procedente de Mahón, el vapor Nuevo Mahóns conduciendo la correspondencia, 45 pasajeros y efectos.

A las seis y media puso amarraz procedente de Barcelona el vapor Cataluña, conduciendo la valija, unos 80 pasajeros y variada carga.

El teniente de navío don Luis Murphy, juez instructor de la Comandancia Barcelona, de Marina, cita á los tripulantes del vapor correo San Agustín, naufragado en el estrecho de Magallanes, Francisco Arias y José Barceló, cuyo actual paradero se ignora, así como de los señores pasajeros don Cayetano García, don J. M. Vázquez, don Jerónimo Blay y don Pedro Villarroel, españoles todos.

A la caída de la tarde de ayer fundó en nuestro puerto, procedente de Alicante, el vapor Besós, siendo portador de varios pasajeros y carga variada.

Dicho buque ha debido salir esta noche con destino á Barcelona, llevándose algunos pasajeros, 70 cerdos cebados y efectos.

Procedente de Cagliari fundó en nuestro puerto ayer tarde la polacra goleta San Francisco, conduciendo un cargamento de habas.

Esta tarde á las seis saldrá para Barcelona el vapor correo Lullis.

El bergantín goleta Chile que como dijimos ayer hace 11 días salió de Sevilla para Palma, tuvo que arribar al puerto de Cartagena á causa de los últimos temporales.

Ayer la caldera del vapor Comercio había llegado al paseo del Borne.

Un crucero Esta mañana circulaba por el muelle la noticia relativa á la posibilidad de que en breve visite nuestro puerto el crucero ruso Variaga que el día 7 fundó en el puerto de Cádiz.

Es un hermoso buque de 4 chimeneas y correcto casco, pintado de blanco.

Es de reciente construcción, y procede de uno de los astilleros de Rusia. Lo manda el capitán V. Bahr, y en su dotación figuran 576 individuos.

Procede de Copenhague, Danquerque y Charbourg.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas Continúan en Santa Catalina de Sena á la Purísima. A las seis de la mañana exposición del Santísimo y rosario durante una hora; á las diez misa mayor cantada. Por la tarde los actos de coro y al anochecer, tercera parte de rosario, novena con música y sermón por el P. Antonio Tomás; después la reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María A Nuestra Señora de la Salud, en San Miguel.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas Terminan en Santa Catalina de Sena.

A las seis de la mañana será la exposición del Santísimo; á las diez misa mayor cantada. Por la tarde los actos de coro y al anochecer rosario y conclusión de la novena con sermón por el padre Antonio Tomás, acto seguido se cantará el Te Deum y la reserva del Santísimo.

Visita á la Corte de María A Nuestra Señora del Milagro, en San Miguel.

Lecturas amenas

Concurso de belleza M. Paul Adam publica en Le Journal un artículo acerca de la belleza femenina y concluye proponiendo un gran concurso internacional de belleza.

Dice el articulista que los periodistas podrán considerarse para establecer concursos de belleza en las capitales de los países respectivos, y las hermosas premiadas vendrían á reunirse en París, donde un gran jurado internacional elegiría entre ellas el primer premio internacional de belleza. De este modo, dice, el mundo entero

participaría en la elección de la nueva diosa pacífica que daría al arte un tipo permanente de belleza.

Le Journal se asocia á la idea de Paul Adam, patrocinándola é inscribiéndose con 10.000 francos para el concurso de belleza.

Además invita á los grandes periódicos extranjeros que deseen organizar concursos á que le envíen sus adhesiones, indicando las sumas por que estarán dispuestos á inscribirse, proponiendo reunir todas esas sumas para darlas á la agraciada con el primer premio ó repartirlas entre las tres primeras bellezas premiadas por el jurado internacional, formado por las eminencias de cada país que rinden culto al arte.

Termina Le Journal pidiendo la sala de la Gran Opera para organizar la fiesta de la distribución de premios, destinando el producto de las entradas á los pobres de París.

Ultimas cotizaciones

Table with 2 columns: Valores Públicos and their respective values. Includes Madrid 9 de Octubre, 4 p. interior perpetuo, 4 p. exterior perpetuo, etc.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 8 de Octubre de 1901.

Table with 5 columns: Existencia de ayer, Entrados, Salidos, Fallecidos, Quedan. Shows 806, 3, 1, 0, 808.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular) Informes.-Soluciones

Madrid 9 á las 2 Vigo.—El duque de Veragua ha tomado informes acerca del conflicto entre jeteros y traineros, manifestando que el problema era complejo pero no insolucionable.

Ha dicho además que informará al gobierno en el sentido de la evolución de uno ú otro aparejo. Antes de salir para Madrid visitará algunas fábricas.

Decreto.-Éxito

Madrid 9 á las 3 La Gaceta publica el decreto de apertura de las Cortes.

En el teatro de la Comedia se ha estrenado la obra de Benavente La Gobernadora.

El éxito ha sido muy discutido.

Noticias varias

Madrid 9 á las 3 Se espera tendrá mucha importancia el meeting que ha de celebrarse el domingo próximo, contra el impuesto de consumos.

Se está organizando un comité boer en Londres.

Dentro de algunos días Santos Dumont repetirá las pruebas de su globo dirigible.

La Cartuja.-Rusia á Inglaterra

Madrid 9 á las 3 La Cartuja cuyos operarios están en huelga paga por jornales mensualmente 80.000 pesetas.

Se teme un conflicto entre Inglaterra y Rusia con motivo de la muerte del emir del Afghanistan.

El globo de Le Vau'x.-Supresión del culto.

Madrid 9 á las 3 Al globo de Mr. Le Vaulx, que acababa de ser hinchado en Tolón, para atravesar el Mediterráneo, un violento huracán le ha causado grandes desperfectos.

Paris.—La comisión de la Cámara ha suprimido el presupuesto del culto.

Las sociedades obreras

Madrid 9 á las 10'30 Sevilla.—En la reunión tenida por las sociedades obreras se acordó enviar delegados al congreso obrero que ha de celebrarse el domingo próximo en Madrid. Del meeting pueda que surja la solidaridad, siendo entonces posible que se declare la huelga de todos los oficios.

Católicos á Zaragoza

Madrid 9 á las 10'55 Burriana.—Se ha invitado á los jóvenes católicos á reunirse en Morella para ir á pie á Zaragoza.

Considerase esta marcha como el preliminar del movimiento carlista.

Otros elementos lo niegan.

Weyler en las manobras.-Los boers vencen.

Madrid 9 á las 14 Ha llegado el señor Canalejas.

El general Weyler asiste á las manobras del campamento de Carabanchel.

Múrcia.—Ha sido solucionada la huelga de carpinteros.

En la frontera del Natal se ha desarrollado un combate entre ingleses y boers, favorable á este último.

Mencheta

NOTICIAS

de la madrugada TELEGRAMAS El duque de Veragua

Madrid 9 á las 19'4 Vigo.—El señor Duque de Veragua recibió ayer á los jefes y oficiales de la guarnición.

Por la tarde se embarcó al objeto de presenciar la pesca en la ría.

Más tarde visitó varias fábricas de conservas.

Mencheta

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañería y Novedades para Señora y Caballero. Grandes y selectos surtidos en todas las secciones.

Sastrería á la medida para Caballeros y Niños. Géneros del país é ingleses especiales de primera elección. Figuras inglesas y españolas.

Sastrería á la medida para Señoras. Construcción de toda clase de prendas para Señora bajo modelos y figurines de París, Londres y Viena. Artículos especiales para la confección de Sastre.

Sastrería á la medida para Militares. Géneros especiales para uniformes, giletes, bordados y cuanto se necesita para el vestido militar.

Sastrería especial para los señores Sacerdotes, Monjes, Paños y todos los géneros propios para el traje talar; todo de primera calidad.

Ornamentos sagrados, Damascos, Brocados, Cingules, Abas y todo lo que se requiere para el Culto Divino.

Estatuaria Religiosa de la Casa Vayreda. Orfebrería religiosa y servicio de mesa en Plata menuda.

Camisería á la medida y confección de Blanco.

Ropa blanca para servicio personal de casa, cama y mesa.

Cortinajes y Alfombras. Artículos de punto. Buen surtido, buen trato, venta de confianza y precios reducidos.

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

LECCIONES DE FRANCÉS

PRACTICO POR

DON JOSÉ FONT LOZANO San Elías, 6, entresuelo

COLMADO LA PROVIDENCIA

Vino blanco á 0'55 y 0'50 ptas. litro. Azúcar terrón 1.ª á 0'45 ptas. libra.



VAPORES CORREOS

SALIDAS DE PALMA
Lunes a las 10 de la mañana para Ibiza.
Martes a las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados a las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante y para Mahón.
Domingos a las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia).
LLEGADAS A PALMA
Lunes a las 7 de la m. de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de tranas para viajeros que rige desde el día 10 de Abril de 1898.
De Palma hasta Manacor y Felanig, a las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanig) tarde.

De Manacor hasta Palma a las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.
De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, a las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.
De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, a las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Sta. Maria) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

DILIGENCIAS

para los pueblos de la isla de Mallorca

Table with columns: Puestos de la isla, Puntos de parada, Salidas de Palma, Llegadas a Palma. Lists various routes and times.

AGENCIA INTERNACIONAL DE TRANSPORTES TERRESTRES Y MARITIMOS

En combinacion con la casa EXPRESO VILLALONGA de Buenos Aires

RAMBLA DE SANTA MONICA 12-BARCELONA

DESPACHO DE PASAJES Y EQUIPAJES

Esta Agencia se cuida de remitir toda clase de encomiendas a toda la América del Sur, pues en casi todas las poblaciones tiene sucursales.
Para más informes CENTRO DE ANUNCIOS, Plaza de Santa Eulalia, 10, Palma de Mallorca.

iCortese Esa Tos!

Toda tos inflama e irrita la garganta. Toda tos congestiona la membrana de los pulmones. Pues hay que evitar est daño a la garganta y pulmones. Hay que darles descanso para que cicatricen las partes afectadas, para lo cual no hay como el

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

Desde que se toma la primera dosis sobreviene el sosiego y el descanso, cesa el cosquilleo de la garganta, el espasmo decrece, la tos desaparece. No se aguarde hasta que venga la pulmonía y la tisis, sino atátese sin demora al remedio.

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer cura porque cicatriza. Alcanza al asiento del desarreglo, calma la inflamación y efectúa una curación permanente. Empiécese a tomarse a tiempo, es el gran preventivo para todos los desarreglos graves de los pulmones.

Se halla de venta a hora en frascos de mediano tamaño a precios reducidos.

Fórmulas del Dr. AYER, Azucaradas, El Mejor Eurgante.

ACADEMIA PREPARATORIA para las facultades de Medicina, Farmacia, Ciencias y Derecho, bajo la dirección de DON JAIME DOMENECH, Luz, 6, 2.

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombra la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del Depilatorio imperial Padro

Salud ó dinero a los padecidos: Al orzuelo, infectivos (vulgo escorriate) y llagas de la nariz. Con la Crema Aréir se alivian instantáneamente y son curados a los tres días de usarse; de no realizarse el curativo se imorse mas otra cantidad, vendiéndose los frascos en las principales farmacias y droguerías de España e Islas Baleares.

LA CARTUJILLA

MIGUEL F. REY

Fabricación de artículos de Lasa, gra, pedernal, tierra refractaria y toda clase de productos Cerámicos ordinarios y artísticos.
Especialidad en Orifices, horafillos, ladrillos refractarios para Calderas de vapor y en Water Closet.

Calle de Menserrat y Mazagán núm. 4, San Español, carretera de San Rapiña - PALMA DE MALLORCA -
Se admiten toda clase de encargos en el despacho de la misma fábrica

La Salud es el tesoro de la Vida

El Anti-Fermo cura radicalmente los males de Estómago. El Anti-Fermo, alivia y cura las enfermedades crónicas: Neurostenia, reglas difíciles ó nul las, estreñimientos, malas digestiones, inapetencias, debilidad general, impotencia, etc.

El Anti-Fermo es un remedio energético, para combatir todas las enfermedades que emanan de la impureza de la sangre, del sistema nervioso y del Estómago.

Después de haberlo probado todo, no desconfíes de vuestra curación, pues el Anti-Fermo será la panacea de nuestra salud y con él obtendréis robustez y energía.

ANTI-FERMO y salud completa y evitad las enfermedades infecciosas.
Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio.
De venta en las principales Farmacias y Droguerías
Depósito General para España, Grau 86 y Cristina 9, Entrestuelo-Barcelona.
Agente General para Mallorca
J. OLIVER MONER ALCUDIA

Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona Mes de Octubre

Línea de Venezuela-Colombia.—El día 11 saldrá de Barcelona, el 18 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor «Castalana» directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Havana, Puerto Lincea, Colón, Sabanailla, Puerto Cabello, y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de Navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conexiones directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico.

Se admite pasaje y carga para Puerto Plata con trasbordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con trasbordo en Habana.

Línea de Filipinas.—El día 12 de Barcelona, habiendo hecho los escalas intermedias, el vapor «Antonio López», directamente para Port-Saïd, Suez, Aden, Colombo, Singapur, y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Canarias.—El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz, el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Ceasabianca, Masagan, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Tanager.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tanager: martes, jueves y sábados.

Para más informes, acúdate a los Agentes de la Compañía en Palma.

Advertisement for ZARZAPARRILLA Y PÍLDORAS DE BRISTOL. Includes an illustration of a bird and text: 'Después de casi tres Cuartos de Siglo de un éxito jamás alcanzado por otra preparación, los maravillosos remedios la'.

MARMOLERIA

de VICENTE NADAL

Se trabajan toda clase de mármoles

Calle de la Riera número 3 (frente al Teatro) PALMA DE MALLORCA

GLUTEN ALIMENTICIO

Substancia vegetal más nutritiva que se conoce y su valor alimenticio está al nivel de la Albumina de la yema y la Fibra.—Es un gran RECONSTITUYENTE POR EXCELENCIA recomendado a los que padecen de diabetes, dolencias del estómago y para la nutrición de la infancia.

De venta: En las Droguerías, Farmacias y Colmados. Depósito general: Plaza del Rosario, 2 principal.—PALMA.

CURACION CERTA DE LAS ENFERMEDADES URINARIAS

SANTALOL SOL

El medicamento más eficaz para curar

Primo «RECONOCIDO» en la Exposición Universal de París de 1900

Desde hace poco se sabía tan solo que las propiedades medicinales de la esencia de sandalo estaban en relación con la procedencia del líquido de que se extrae, pero ahora se ha comprobado plenamente que la esencia de sandalo es más activa cuando mayor sea la cantidad que contiene de SANTALOL. Este producto resulta ser el remedio específico para curar con prontitud la BLENORRAGIA, catarro vesical, cistitis aguda, albumina en las orinas y en general todas las enfermedades especiales de las vías urinarias. El SANTALOL SOL se emplea en la misma forma y dosis que el sandalo. El SANTALOL SOL se vende en todas las farmacias. Pléase prospectos.

Depósito: Farmacia Sol, Cortes, 226 (frente a la Universidad), Barcelona PALMA: Farmacia de Valenzuela y Centro Farmacéutico.

LA GRESHAM

Compañía de Seguros sobre la vida y Rentas Vitalicias
FUNDADA EN LONDRES EL AÑO 1848
ACTIVO EN 31 DE DICIEMBRE DE 1899
PTAS. 184.304.119
SUCURSAL ESPAÑOLA: ALCALÁ, 23, MADRID
Oficinas para Cataluña, Aragón, Valencia y Baleares
Plaza de Cataluña, 9, Barcelona.—Teléfono 1593

EMULSION NADAL

que contiene 100 p. 100
del aceite hígado de bacalao y glicofosfato de hipofosfito.
ANALIZADA por el Dr. Rossel, titular de la Facultad de Medicina de MADRID
Aprobada y recomendada por el Ilustre Colegio Médico de BARCELONA
ES LA MEJOR Y MÁS ADECUADA
Alimento concentrado y medicinalmente estimulante del desarrollo físico, orgánico de los huesos y salida de los humores, resaca y los reñes, debilitados, personas débiles. Cura la Tos, Catarros, Tiple, Escorbuto, Raquitismo. Unifórmeno, aumenta la leche y el vigor.—Especialmente heroico en las enfermedades constitucionales, convalescentes, diabetes, etc.—Se conserva indefinidamente.—En las farmacias.

NO MAS VELLO

18 años de éxito son la mejor garantía de que los Polvos cosméticos de Franch quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan los raices y no vuelven a reproducirse. Este depilatorio es muy útil a las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar al cutis.—2'50 pesetas bote.—Se vende en las principales farmacias y en Palma, la de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2.

VINOS FINOS DE ANDALUCIA BARCELÓ

GRANDES BODEGAS. Exportación en barriles y en botallas
10 MEDALLAS DE ORO
Los selectos Vinos naturales de la casa A. Barceló e Hijos de Málaga, deben pedirse en todos los Ultramarinos, Cafés y Tiendas de España.

NO MAS CASPA, NI CANAS NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.
50 años de éxito a pesar de un número de falsificaciones e imitaciones nacionales y extranjeras.
Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.
Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

PALMA.—Tip. Lit. de Amengual y Muntaner